百里基地·茨城空港対策特別委員会 会議録

令和6年12月11日(水)本会議終了後 小美玉市役所 3階 議会委員会室

小美玉市議会

百里基地·茨城空港対策特別委員会

令和6年12月11日(水)本会議終了後小美玉市役所 3階 議会委員会室

- 1 開 会
- 2 委員長あいさつ
- 3 執行部あいさつ
- 4 協議事項
 - (1) 茨城空港利用促進策の現状について
 - (2) 基地対策に係る要望活動について(回答)
 - ① 防衛省北関東防衛局陳情
 - ② 百里基地に対する申し入れ
 - ③ 今後の要望活動の流れについて

- 5 その他
- 6 閉 会

出席委員(9名)

 3番
 戸田大我君
 4番
 内田和彦君

 5番
 山崎晴生君
 6番
 真家功君

 7番
 香取憲一君(副委員長)
 9番
 島田清一郎君

 12番
 石井旭君(委員長)
 13番
 谷仲和雄君

 14番長島幸男君(議長)
 18番
 田村昌男君

欠席(1名)

2番 宮内勇二君

付託案件説明のため出席した者

議会事務局職員出席者

書 記 井坂義久

午後 2時48分 開会

◎開会の宣告

○副委員長(香取憲一君) 皆さまご参集完了いたしましたので、本会議終了後の大変お疲れのところご参集ありがとうございます。

ただいまから、百里基地・茨城空港対策特別委員会を開催いたします。

まず委員長挨拶、石井委員長お願いいたします。

〇委員長(石井 旭君) お疲れのところご苦労さまでございます。お集りいただきまして、 誠にありがとうございます。

また、島田市長はじめ、執行部の皆さまにもご出席を賜り誠にありがとうございます。

本日は、茨城空港利用促進策の現状について。さらに7月に実施いたしました北関東防衛局の陳情、また、百里基地への申し入れにつきまして回答いただきましたので、再度ご報告させていただきます。

また、委員の皆さまには今後の陳情等の流れを検討していただきながら、協議をいただいて 進めて参りたいと考えております。

また、7日、8日の航空祭におきましては、松浦司令の配慮の元、正門を開けていただきましてスムーズに入れたというお話をたくさんの方から聞きました。本当に有り難いと思います。今後ともいろいろと申し入れした中で、進めて参りたいと思います。簡単ではございますが、 挨拶に代えさせていただきます。よろしくお願いいたします。

○副委員長(香取憲一君) ありがとうございました。

続きまして、執行部挨拶、島田市長よろしくお願い申し上げます。

〇市長(島田幸三君) 本会議の後ということで、ご苦労さまでございます。

百里基地・茨城空港対策特別委員会ということで、先日、県の茨城空港のあり方検討会に 出席し、それぞれ有識者が集まって行われる中で、わたしも発言しましたが、お陰様で今度、 韓国便の清州空港との再開と、さらには今月の24日から上海便が再開と、さらには西安便も 短期間ですけども就航するということですが、現在の空港は、どうしても国際空港のカウン ターと、荷物のカウンターもかなり小さいので、将来的と言いますか、近い将来的には空港 の拡張、おそらく南側になると思いますが、今後、拡張を含めた検討に入らなくてはならな いということで、ある意味嬉しい悲鳴かなと思いますが、茨城空港の発展のために皆さんに いろいろなご意見等をいただきながら小美玉市のシンボルでもありますので、よろしくお願 いしたいと思います。さらには7月に行った北関東防衛局の様々な陳情、要望など、これからのこともございますので、この会議の中で忌憚のないご意見をいただきながら茨城空港の発展、さらには百里基地の様々な改善等を皆さんでご議論いただきますようお願いして、挨拶に代えさせていただきます。

○副委員長(香取憲一君) 島田市長ありがとうございました。

それでは、協議に入ります。

協議の進行は、石井委員長お願いいたします。

〇委員長(石井 旭君) それでは本日の関係資料につきましては、スマートディスカッションに保存されていますので、準備のほうはよろしいでしょうか。

それでは早速議事に入ります。

茨城空港利用促進策の現状について、説明をお願いします。

長島基地,空港対策課長。

○基地・空港対策課長(長島正昭君) 基地・空港対策課長の長島と申します。よろしくお願いいたします。着座にて説明させていただきます。

それでは協議事項(1) 茨城空港利用促進策の現状について、

韓国路線の就航及び中国定期便2路線の再開について、10月25日県知事定例会見発表資料に基づきまして、ご説明のほうさせていただきます。

2ページをご覧ください。

まず、韓国路線でございますが、茨城空港と韓国の清州との間を一定期間続けて飛ぶ連続チャーター便が今月3日から来年3月4日までのおよそ3ヶ月間で、火曜と木曜、土曜日の週3往復にて運航が始まったところでございます。就航初日の3日には、茨城空港において就航記念セレモニーが開催され、エアロKのCEOお招きし、県知事をはじめ県議会議員、小美玉市からは島田市長が出席いたしまして、就航を歓迎したところでございます。

続きまして、3ページをご覧ください。

次に、中国定期便2路線の再開でございます。

長期間運休が続いております中国の春秋航空が、茨城と上海を結ぶ定期便を今月の 24 日に再開することが発表されております。西安とを結ぶ便は 24 日から 28 日の間 3 便のみ運行し、その後運休に入るということですが、県によりますと、上海便はおよそ 1 年 2 ヶ月、西安便はおよそ 4 年 10 ヶ月ぶりの再開になるとのことであります。就航再開日の 24 日には、再開記念セレモニーが予定されておりまして、小美玉市からは島田市長、長島議長、荒川茨城空港利用

促進協議会会長が参加を予定しているところでございます。

続きまして、4ページをご覧ください。

国内線に関しての状況になります。静岡空港、名古屋空港を拠点としておりますフジドリームエアラインズによる茨城、出雲、名古屋、茨城を結ぶチャーター便が計画をされており、いずれも来年1月24日に運行され、本チャーター便を利用した旅行商品の販売が開始されているところでございます。

- (1) 茨城空港利用促進策の現状についての説明は以上となります。よろしくお願いいたします。
- **〇委員長(石井 旭君)** ただいま説明が終わりました。これにつきまして、何かご意見やご要望があればお願いいたします。

[「発言する者なし」]

○委員長(石井 旭君) ないようですので、続いて基地対策に係る要望活動について、まず、 防衛省北関東防衛局への陳情について説明をお願いします。

長島基地,空港対策課長。

○基地・空港対策課長(長島正昭君) 続きまして、協議事項(2)基地対策に係る要望について(回答) ご説明させていただきます。

例年行っております基地対策に係る要望活動につきましては、本年度は市長、市議会議長、 百里基地茨城空港対策特別委員会委員の皆さまにて各所を訪問していただき、各機関の代表者 との面談にて要望したところでございます。要望先からはそれぞれ回答が出されておりますの で、今回ご報告をさせていただきます。

まず、①北関東防衛局陳情でございます。7月4日午前さいたま市の防衛省北関東防衛局に 出向きまして、百里基地に起因する障がい等に対する諸施策及び措置等の周辺対策について陳 情を行ったところでございます。当日は防衛局長以下企画部長、管理部長、その他各担当課長 等にご対応いただき実施いたしました。陳情書の手交後要望事項について防衛局の所管部長か ら口頭による回答がありましたので、資料としてまとめさせていただいております。

なお、資料中の各要望事項については省略記載としております。

1、百里飛行場周辺の地域振興策等についてでは、市が飛行場エリアの観光産業の発展による地域振興策を進めるため、茨城空港の着陸制限の弾力的運用及び、茨城空港が民航機使用の 西側滑走路における自衛隊機の緊急使用の場合の騒音等影響への適切な対応について要望して おります。それに対する回答でございますが、地元自治体等の意見を十分に伺い障がい等に適 切に対応していく。

また、茨城空港における航空機乗り入れの弾力的受入れを、昨年 10 月から開始した。引き続き適切に対応していく。さらに、公園等施設整備事業は、今後具体的要望について真摯に対応していくとし、騒音の影響については、引き続き周辺の騒音状況の把握に努めていくとありました。

- 2、防音事業施設の維持事業については、防音関連工事を実施した教育施設等に対する維持 費の安定的な補助の継続を要望しております。それに対しまして回答でございますが、引き続 き予算確保に努めるとありますので、補助が継続されるものと判断をしているところでござい ます。
- 3、住宅防音工事の助成についてでは、騒音区域指定告示後の建物への対象拡大と、機能復 旧工事希望者への早期な対応。

また、市内常設の騒音測定器の設置箇所を増やした正確な騒音実態の把握など4項目について要望しております。これらには、告示後住宅の防音工事は、厳しい財政状況もある中、今後の区域見直し等では、新たな区域、告示日時点までの住宅を対象としていきたい。

また、機能復旧工事での空調機器の更新期間の短縮、または、10 年経過を自動更新とすることについては、過去の実態調査の結果から決定していること。工事対象とする騒音レベル75W 未満の区域の取扱は、将来の検討課題と考えていること。騒音測定装置の増設、運用の変更等による騒音状況の変化により対応するとそれぞれの回答でありました。

4、移転の補償等については、指定区域内の居住者に対し、申し出には速やかに買入れできるようにすること。

また、騒音の影響を受ける指定区域外の土地も騒音の実態を勘案した買入れについて対応されたいといった内容については、要望に対する予算確保、早期な移転補償等に努めていく。

なお、土地の買入れは従前通り、第2種区域の所在地のみを対象としている旨ご理解いただ きたいとなってございます。

- 5、障害防止対策事業及び民生安定施設事業についてでは、本市の計画的な整備について要望に対する予算額を確保することとしまして、令和7年度の防衛省補助事業に、4つの継続事業と、1つの新規事業を要望しております。これに対します回答は、防衛施設の設置、運用に伴う障がいの実態を踏まえ、令和7年度実施事業要望について、本省に概算要求しており、引き続き事業の採択と予算確保に最大限努力していくというものです。
 - 6、特定防衛施設周辺整備調整交付金については、交付金の安定的な額の交付と、2次分交

付の早期内示を求めておりまして、その回答については今後も所要額の確保に務め、適切に対 応していく。

また、早期交付については引き続き努力していくとしています。

- 7、農耕阻害損失補償については、損失補償の対象範囲を現状の飛行コースと整合させること及び、最低補償額の設定について制度見直しを図ること。との要望については、損失補償の対象範囲等については、法令に基づき定められており、関連規則に関するものであることから本省に伝えるというものです。
- 8、再編関連訓練移転等交付金については、交付金の安定的な額の継続及び2次分交付の早期内示を求めております。

また、当交付金は、創設から 10 年間の交付であることから、持続的な交付とする制度の創設要望に対しての回答でございますが、前倒しによる早期交付に務めていく。持続的安定的な交付金については、本省に伝えるとのことでありました。

9、関連機関への申し入れについてでございますが、百里基地の飛行運用等については、このあと説明いたします基地への申し入れ内容と整合し、防衛省にも特段の措置を図るよう要望しております。項目それぞれの回答につきましては、基地では早朝夜間等飛行場上空での飛行については、これまでもやむを得ない場合を除き自粛し、洋上空域で訓練するなど、皆さまに配慮した運用に努めてきた。今後も改めて騒音や不安を感じさせる飛行の軽減に務めるようにする。

また、基地に関する事件、事故は、当然ながらこれまで同様に速やかな情報提供と対応をしていく。今後も航空祭等の開催には、周辺対策を実施するよう基地に申し伝えるとなっております。さらに防衛省所管の行政財産の除草工事は、基地周辺の生活環境を保全するため年3回実施する。地元行政区への委託については難しいが、要望を踏まえつつ検討事項とする。基地の円滑な運用には、周辺住民のご理解とご協力が不可欠であり、可能な情報提供とともに、要望に真摯に向き合い、適切に対処するべく本省を通じ、航空幕僚監部や、百里基地に申し伝えますとの回答でございました。

10、訓練移転に係る安全対策等についてですが、米軍再編に係る百里基地への訓練移転及び 外国軍との訓練にあっては、安全対策等を図ることなどを要望しておりまして、この回答とし ては日米共同訓練期間中は、現地対策本部を設置し、関係機関との連絡調整にあたる。航空機 の十分な点検、綱紀粛正の徹底について、参加部隊に要請し、訓練中の地域住民の方々の安心 安全を確保する。さらに情報提供は引き続き速やかに関係自治体に対して行っていくとし、最 後に現在米軍再編に係る百里基地への航空機訓練移転にティルトローター機が参加する計画はないとなっています。

以上が北関東防衛局陳情に対する回答の説明になります。よろしくお願いいたします。

〇委員長(石井 旭君) 説明が終わりました。これについて何かご意見、ご要望があればお願いいたします。

長島議長。

- ○議長(長島幸男君) 今まで北関東防衛局には毎年陳情に行ってたんですが、全国の6基地の会合があります。これでわたしも今まで2回出席して情報交換をしたんですが、他の基地のある所在地の市については、地元の局、こことあとは本省ですね。防衛相の本省へも陳情に行ってるというようなことです。
- ○委員長(石井 旭君) 議長それはここではなく最後にお願いします。
- ○議長(長島幸男君) それじゃあとでまた。
- **〇委員長(石井 旭君)** 他にございませんか。 田村委員。
- ○18番(田村昌男君) この米軍の練習、月に3回くらいやっているんだよね。今までは年に2回か3回なんだよ。それが随分増えてて、かなり練習しているんだよね。これはどうなんだい。
- ○委員長(石井 旭君) 長島基地・空港対策課長。
- **○基地・空港対策課長(長島 正昭君)** 田村委員からのご質問ですけど、米軍が月3回練習をやっているというお話でしょうか。
- 〇委員長(石井 旭君) 田村委員。
- ○18番(田村昌男君) 他の国から来てやっているでしょうよ。
- ○委員長(石井 旭君) 長島基地・空港対策課長。
- ○基地・空港対策課長(長島 正昭君) いわゆる米軍再編に伴う日米共同訓練については、 今年度はまだ一度も来てはおりません。最近多くなっているのは、いわゆる共同訓練と言い まして、友好国との訓練というところでございます。今年度、百里基地では、米軍の陸軍の 訓練というのが行われているような実態はございますが、今年度いわゆる再編に絡む米軍の 訓練というのは今年は一度も来てないような状態です。
- ○委員長(石井 旭君) 田村委員。
- **〇18番(田村昌男君)** それはそれでいいけども、もう1つ要望したいのは、百里基地周辺

に若い人は家を建てると言ったときに、自分で家を建てるときには防音設備するのにかなり高くつくらしいんですよ。だから新たに新しい若い方が家を建てるときには、基地の騒音に対する防音対策費用をもらえるように要望してもらいたい。それをやらないと、小美玉市の人口は増えないし、美野里地区の羽鳥辺りは開けるかもしれないけど、うちのほうは草刈りする人もいなくなっちゃう。これを要望しておきます。

- ○委員長(石井 旭君) 長島基地・空港対策課長。
- ○基地・空港対策課長(長島 正昭君) 先ほど3のところの住宅防音工事というところの 助成というところでお話しをさせていただきましたが、現在の防音工事の対象というのは、 指定告示日というのがあって、それ以前に建った建物しか該当にならないというところがご ざいます。現在は、騒音のレベルと言いますと、75wの内側のエリアにしか該当にならない 部分があるんですが、今回の要望の中でも75w未満の区域についても、なんらかの対応をし ていただきたいという要望をしているところでございますので、これは引き続き来年以降も そういったところで今指定されている区域以外の部分についても住宅防音の対象になるよう にということで、引き続き要望をしていきたいと考えております。
- 〇委員長(石井 旭君) 田村委員。
- **〇18番(田村昌男君)** 要望していただきたいと思います。それと、合併前の小川町では、 倉数3箇所まで騒音のあれをやっていたんだよね。今は市に合併してもやっているのかな。
- ○**委員長(石井 旭君)** 長島基地·空港対策課長。
- ○基地・空港対策課長(長島 正昭君) 騒音測定ということで、今やっている騒音測定というのは、倉数の川前地区に1箇所、それから上合地区になりますかね。そこの1箇所、2箇所でやっているというところであります。今後防衛省の流れ的なところで言いますと、今の騒音のエリアの見直しというのを考えているという部分の話も聞いています。百里基地がどうのこうの、いつ頃やるとか全然明確にはなっていませんが、そういったところで区域の見直しとかそういうことが今後発生する場合には、しっかりとした騒音測定をもちろんやっていただかないと、明確にどういった音が出ているのか取れない部分がありますので、そういったところはしっかりやっていくように、防衛のほうにも伝えていきたいと思います。
- ○委員長(石井 旭君) よろしいですか。他に何かございませんか。

わたしのほうから1点、北関東行ったときに、基地周辺のところに雑草がどうしても出ていて、その辺も切ってもらいたいということでお話したら、次の日に連絡あって確認に来てくれたというお話を聞いているのですが、今後すぐにやるかどうかは分からないですが、状況的に

はどんな感じだったか聞きたいのですが。

- ○委員長(石井 旭君) 長島基地・空港対策課長。
- ○基地・空港対策課長(長島正昭君) 今委員長おっしゃったように、基地で買入れた土地から立木が出てしまって例えば車の通行に支障がでたり、歩行者に支障が出たりといったところが聞かれるところでございます。つい最近の話で申しますと、基地の北側の部分で、周辺財産かなりあるところがあるかと思うのですが、地区のコミュニティの代表の方だったかと思いますけれども、うちのほうにいらした中で、周辺財産、防衛の土地のほうから出ている立木とかが歩道のほうに飛び出ていて子どもたちの通行の支障になっているという話しをいただきましたので、さっそく小美玉市内にあります百里防衛事務所のほうに連絡いたしまして、すぐに現地を見ていただいたという状況もございます。そういった話をただく中では、すぐに百里防衛事務所を通じて北関東防衛局にも繋いでいただいてますし、早急な対応をしていただくように、これからも要望していきたいと思いますので、よろしくお願いいたします。
- **〇委員長(石井 旭君)** どうもありがとうございます。よろしくお願いします。 他にないですか。

[「発言する者なし」]

○委員長(石井 旭君) ないようですので、百里基地に対する申し入れについて、説明をお願いします。

長島基地 · 空港対策課長。

○基地・空港対策課長(長島正昭君) それでは、次に、百里基地に対する申し入れでございます。

こちらは7月5日午前に、百里基地を訪れまして、基地周辺の騒音軽減に向けた改善策等を取り組むよう申し入れ書をご提出したところでございます。申し入れ事項につきましてはこれまで同様に、訓練の騒音等による周辺住民の日常生活への影響を軽減、縮小するよう取り組んでいただきたいとするものです。これに対して基地による回答がございました。基地回答でございますが、冒頭には百里基地に対する理解、協力に感謝する旨の挨拶がありまして、市民の百里基地に対する懸念や、不安についてしっかりと配慮した部隊運営を心掛けることが約束され、同時に隊員の練度、技量の維持向上と、安全の確保、確実な任務遂行のための必要な訓練の実施についてご理解いただきたいとございます。

また、これまで同様に通常外訓練における事前の情報提供や、必要な連絡説明について言及

されたほか、基地行事等の開催にあたっての対応について、関係機関との連携をはかっていく とのことでありました。これらについてAGG訓練や、休日飛行任務の予定情報については、 速やかかつ周知期間を見据えた事前提供とした要望が反映されてきましたが、一部の訓練情報 では実施直前であることも事実であります。今後とも基地との連携を継続いたしまして、訓練 任務の重要性も理解しつつ、周辺住民への配慮した活動をしていただくよう申し入れを継続し ていきたいと考えております。百里基地に対する申し入れの回答説明は以上でございます。よ ろしくお願いいたします。

〇委員長(石井 旭君) 説明が終わりました。これについて何かご意見、ご要望があればお願いいたします。

谷仲委員。

○13番(谷仲和雄君) 百里基地の申し入れ事項の5のところで、航空祭の開催にあたっての一般車両等の路上駐車等の問題の件の回答いただいております。それでわたくし12月7日の特別公開のとき早めに家を出まして、基地周辺の道路状況確認しながら入門する前ですね。車で実際周りを走らせていただきました。走っているときに、警察車両が3両とか、警察車両の順回ですとか、前からパイロンの配置の主要な道、市道の入り口に基地の隊員の方が椅子で警備についているですとか、あとは赤いボランティアの方ですかね。駐車対策ということで、テクノパーク周辺から一体について、路上で止める方いると警察車両が進行を促すというような対策がございました。あとわたくし抑止する効果として、今回旧Twitter、Xのほうで百里基地のほうと、あとは茨城県警察のほうのSNS等のほうで、航空祭に対する路上駐車の違反の取締をやりますという、そういうのは周知でどんどん流していくというところ。そういうところも効果検証というのを踏まえて、継続的に申し入れのように、今後とも対策等に努めていただきたいということ、これは要望という形で1点申し伝えさせていただきます。よろしくお願いします。

以上です。

〇委員長(石井 旭君) ありがとうございます。他にございませんか。

わたしのほうから1点、11月23日に小川北義務教育学校で、小川北学区の防災訓練がありまして、区長さん方からお話があったんですが、わたしも知らなかったんですけど、かなり早い時間に年4回ぐらい消化活動、防災活動百里基地の中でだいぶ音を立ててやってるみたいなんです。朝4時とか早い時間にやっているそうなんですが、近所としては、大変迷惑しているということなので、そういう時間帯少し配慮していただけないかなって言われたものですから、

その辺内容について聞きたいんですけど。

長島基地 · 空港対策課長。

○基地・空港対策課長(長島正昭君) 今委員長言われたのは、不発弾処理の訓練で、今回早朝の時間帯でやったというのが実際あります。今までは早朝の時間帯というのは中々なかったみたいなんですが、今回は時間的には資料があれなんですが、やはりかなり早朝の時間だったようです。これまでも幾度かはあったみたいなんですが、今回はかなり早朝の時間帯ということで、やはり近隣住民の方はびっくりされた方もいるのではないかなというところはあります。何故早朝にやったか、その時間帯なのかというところまではわたしのほうもすみません確認はとれていませんが、そういったご意見いただいていますので、基地の方にも申し入れさせていただきたいと思います。

〇委員長(石井 旭君) ありがとうございます。できれば何月何日、何時までやると回覧が 回っているか分からないんですが、そういったものもあればびっくりしないかなと思いますの で、よろしくお願いします。

他にございませんか。

[「発言する者なし」]

〇委員長(石井 旭君) ないようですので、続いて今後の要望活動の流れについて、皆さんと協議をさせていただきます。

先程議長のほうからもありましたように、直接防衛省のほうに、示談をしたほうがいいのではないかとありました。そういった場合の段取り、またそもそもそういうことが可能であるのか、また、そういった場合には人数制限もあるのか、いろいろあるかと思うのですが、そういったことについて皆さまと相談してそれから北関東に要望をしていきたいと思うのですが、ご意見があればよろしくお願いいたします。

長島議長。

○議長(長島幸男君) さっきお話途中だったんですが、今委員長のほうからお話があった通りで、全国6基地の中で一番近いんですよね。百里基地がここ小美玉市が。それで今まで一番近くて本省に行ってないというのはやはり熱意が伝わっていないのかなと。他の九州とか北海道とか小松とか5基地かな、これはほとんど行っているんですよね本省に。北関東防衛局のほうには委員会で全員で行ってるんですが、人数的にも例えば市長、議長、委員長という形で少ないほうが、あまりはじめて本省行くのには、北関東防衛局のほうには今まで行ってなくて、そういうような兼ね合いもありますので、そこら辺よく担当部署のほうで、それ

で他のところは行っているので、連絡してどういう形でということで、あとはそのときに、 防衛省だけではなくて総務省ですね、ですから何日か泊まって、2、3日遠いところからせ っかくだから、総務省というのは各地方自治体の総まとめのところですから、やはり総務省 にも寄っていろいろ要望を毎年しているんだというようなお話がありましたので、その点よ ろしくお願いしたいと思います。

○委員長(石井 旭君) ありがとうございました。皆さんからご意見いただければ有り難いのですが、よろしくお願いします。

「「発言する者なし」

- **○委員長(石井 旭君)** できれば今議長のほうからも6基地の中でお話が出ているということなので、人数制限というのもおかしいですけど、はじめてでありますので、担当のほうでいるいろ連携してみてそういうことが可能であれば今後やっていきたいと思いますので、要望としてお願いします。
- **〇18番(田村昌男君)** 合併前は全員で行っていた。
- **〇委員長(石井 旭君)** 今、田村委員さんのほうからも小川町の頃は、全員で行っていたというお話もありますので、執行部のほうで調整していただきたいと思います。よろしくお願いします。

2. その他

○委員長(石井 旭君) 次に、その他に入ります。

長島課長のほうから航空祭の混雑や、無断駐車等において地元住民からの苦情等がありま したら報告のほうよろしくお願いします。

長島基地·空港対策課長。

○基地・空港対策課長(長島正昭君) 7日、8日の航空祭に関しての苦情等ということでございますが、特に小美玉市のほうには事前の訓練飛行も含めまして、苦情は来ておりません。ただ、百里基地のほうに大きな点としては2点ほど苦情が来ておりましたので、その内容をご説明させていただきます。

まず、1点目が、今回8日の一般公開については、シャトルバスでの入場という形で、そのシャトルバスの乗降場として石岡駅が1つになっておりました。そこに入場したい希望者が集まって来た中で、車を停める駐車場がもう一杯になってしまったというところで、石岡のピアシティというカスミとかいろいろ入っているテナントがあるかと思うのですが、あそこに早朝

より利用者が駐車をしてしまったという苦情が1件。それからもう1件は、今回二輪車の駐輪 場を空港テクノパークのところを一体的に使って、二輪車の駐輪場とした経緯がございます。 その中で、一杯になってしまった場合に、旧下吉影小学校を教育委員会と調整をして駐輪場に しました。しかし案内をした中で、旧下吉影小という形で案内をしたときに、インターネット で旧下吉影小学校で調べると、現在の荒地公民館、今の旧下吉影よりさらに旧下吉影そちらを 案内するようにネットで検索すると出てしまって、荒地の区長さんからそんな話聞いてないぞ ということで、どうやら基地のほうにいったということがございました。大きな苦情的なとこ ろは、わたしどもで確認しているのは以上なんですが、航空祭終了した直後ということもござ いますので、もちろんいろんな情報をこれからも少し期間をおいて収集したいなというふうに 考えております。苦情とかではないのですが、茨城空港から飛行機に乗って出発される方に対 してのトラブルとか、そういったものも県の空港対策課のほうに確認したところ、特になかっ たということでございます。ひとつ近い施設でそ・ら・らなんですけれども、以前はそ・ら・ らのほうにも駐車をして、そこから茨城空港に歩って行ってそこから見てたというお客さんも いたようなんですが、そ・ら・らのほうも看板等も増やして警備員も配置した結果、目立った トラブルはなく、逆に売り上げに繋がったという話しを聞いております。その他は、苦情とか という話しではないですが、羽鳥駅の東口のところに市営駐車場があるんですが、そこに車を 停めてそこから石岡駅まで電車で行って石岡駅からバスに乗るといった方も多くいらっしゃっ たみたいです。普段あまり東口の駐車場を利用されている様子は見かけなかったのですが、か なり満車のような状態になったというお話は聞いております。それから大井戸湖岸公園である とか、湖畔の道路のところに車を停めてそこから飛んでいる飛行機を見ているお客さんがかな りいたという情報は出ております。いずれにしましても、様々なご意見があるかなと思います ので、今後の改善すべき点はこれからも基地と協議を進めて今後に生かすようにしていきたい と考えております。

以上でございます。

○委員長(石井 旭君) ありがとうございました。大きな問題はなかったみたいですが、石 岡市は日曜日に食堂とかやっていなかったとこもお客さんがいるんで、開けたらすごく儲かったという話しも聞いていますので、よかった人もいると思いますが、皆さんのほうから航空祭 について何か情報がありましたらばお願いいたします。

長島議長。

〇議長(長島幸男君) 2つあるんですが、1つは事前の航空祭に関しての戦闘機の練習、あ

れは通知でどこら辺を飛ぶというのは載っていなかったんだよね。通常は茨城空港よりも東側が練習の空域というか、今回航空祭ということで、うちのほうの上空から野田のほうまで見てると、一部美野里のほうまで来たのではないかと思うんですね。近所の人らはこの際練習だと言って広範囲に練習しているんじゃないかなと。ですから野田とかなんかほとんど多少音は聞こえるけど凄い音だというようなお話ね。だから実際回覧では空域は載っていないよね、練習するということでね。そういうような苦情というか、上空低く飛んでましたので、わたしも家にいたからわかるんですが、そこら辺何も野田とかこっちのほうまで来なくても通常の訓練空域でできなかったのかなと思っているのですが、そこら辺あとでよく確認して、苦情の1つだね。田村議員のわたしら小川で近い方も何人もいるので、そういうような話。

あと1つは、航空祭について事前にハガキを出して、特別公開のときに車で入れるような形で出したと思うのですが、実際にどのくらい入れたのか、わたしが知ってる範囲では、落選者の通知が来たんですよ。ほとんど落選なんですよね。わたしのほうも落選の通知は来ていて、石岡でわたしが知っている方で3件ほど落選ということで、以前は基地周辺の方は優先的に招待されていたんですよね。基地周辺の25地区か26地区あたりになってるのかな、そういうとこは優先して全部が全部見にいく方ではないのですが、そういうことで応募があったとこは見せてもらいたいんですよね。わたしのほうにもなんでハズレちゃうんだと。地元で見られないのかということで、通常毎日騒音で、航空祭見にいけないのかということで、そういうお話しがありました。そういうことでよろしくお願いします。

- 〇委員長(石井 旭君) 真家委員。
- **〇6番(真家 功君)** 今議長と関連する質問なんですが、以前は区長を通して募集をしていたと思うんですよ。区長に通知して見たい人というか、そういうのを募集していたんだけど今年はやらなかったんですか。
- **〇委員長(石井 旭君)** 長島基地・空港対策課長。
- **○基地・空港対策課長(長島正昭君)** そういった形はとっていないです。
- 〇委員長(石井 旭君) 真家委員。
- ○6番(真家 功君) でも去年か一昨年それやったよ、いつから辞めたの。
- ○委員長(石井 旭君) 長島基地・空港対策課長。
- ○基地·空港対策課長(長島正昭君) 確認させていただきます。
- ○6番(真家 功君) 去年までうちの兄貴が区長だったんだけど、募集が2、3日前に通知 が来て、それでいついつまでにと区長に届いたときから締め切りが2日後だったんですよ。そ

ういうのはあり得ないだろうということで、わたしも一般質問で行ったんだけど、そういう状況だったのね。それでも募集はあったわけなんです。だけど今年はないのかなと、だいたい地元の人はなんだか全然行けないと言ってました。

- 〇委員長(石井 旭君) 長島基地・空港対策課長。
- **○基地・空港対策課長(長島正昭君)** 一昨年の話だったかなと今話しありましたので、こういった意見いただいておりますので、来年以降どういう形でできるかというところは基地とも重々相談してやっていきたいと思います。
- ○委員長(石井 旭君) ほかにございませんか。

「「発言する者なし」

○委員長(石井 旭君) なければわたしのほうで、前回副市長のほうからも話がありました ブルーインパルス毎年来でもらえないかなということで、近隣の方々の農繁期ということもあるみたいんなんですが、12 月だと新田原と重なってしまうので、毎年はできなくて1年交代 みたいなんですよね。島田市長これを 11 月とか調整していただいて、同じであれば毎年来でもらってふるさと納税も 100 万円ぐらいになったということですから、今後広がる中で、正直 煩いとかもあるんですけど、ブルーインパルスは静かだなということで皆さん分かっているので、是非毎年来てくれたほうが毎年小美玉でやっているんだなみたいなのもいいと思うので、これ要望として島田市長によろしくお願いいたします。

他になければ副委員長に代わります。

◎閉会の宣告

○副委員長(香取憲一君) 長時間に渡りお疲れさまでございました。

以上をもちまして、百里基地・茨城空港対策特別委員会を閉会いたします。

午後 3時39分 閉会